



# Ñe'ê Roky

El boletín de  
la CONAMURI  
Año 5, Nº 16 / Octubre, 2014

**ÑE'Ê ROKY:** Palabra (in) surgente que brota, nace y, al mismo tiempo, que se levanta y se subleva. Es una voz nueva que está surgiendo, pero también una voz insurgente desde la crítica de las mujeres del sector popular.

## Editorial

### 15 años de CONAMURI:

### Jajapo jahávo tape pyahu kuña py'aguasu háicha

En el año 1999, cuando se fundaba la CONAMURI el 15 de octubre, en el marco del día mundial de la Mujer Rural, iniciábamos a consciencia y con mucho sacrificio un camino que se nos presentaba lleno de escombros y dificultades que sortear debido a la postergación histórica que sufrimos las mujeres desde hace siglos. Asumir el desafío de saltar por encima de cientos y miles de obstáculos nos hace dimensionar hoy cuán fuerte es el espíritu de lucha de nuestra organización, que continúa andando ese trayecto infinito en busca de la utopía sin soltar ni por un momento la bandera de los ideales que nos movilizan.

A lo largo de todo este tiempo hemos sumado aprendizajes, aptitudes y conquistas que hicieron de nuestra organización una de las mayores referentes en la historia de los movimientos de mujeres en el Paraguay. No ha sido para nada sencillo enfrentar la discriminación, los atropellos, las costumbres impuestas por el patriarcado y las amenazas por el hecho de ser mujeres decididas a aportar en los debates y en las acciones de la clase trabajadora, con el horizonte puesto en una vida más digna para las mujeres. Luchar desde varios frentes sin decaer nos demanda cada día recordar la convicción de que una sociedad basada en igualdad de oportunidades y nuevas relaciones entre hombres y mujeres es justa y necesaria.

Por supuesto que también hemos conocido el fracaso, la desilusión y, en algunos momentos, nos tentó la desesperanza. La larga transición democrática guarda resabios del oscurantismo stronista que aflora en el escenario político nacional persistentemente, esa cul-

tura patriarcal fuertemente arraigada en la sociedad paraguaya que excluye a las mujeres de los espacios de decisión y que las somete a una triple explotación en razón de género, clase y etnia.

Desde los inicios venimos cosiendo historias de vida de miles de mujeres trabajadoras en un gran mosaico que es nuestra organización; pasamos por varios procesos políticos en el país y con el paso del tiempo hemos definido nuestra identidad organizacional como feministas del sector campesino, indígena y popular que defiende desde esa perspectiva la reforma agraria y la soberanía alimentaria. En los últimos años hemos agregado dos frentes de batalla sumamente importantes: 1) con la fuerte apuesta de capacitar a la juventud para transformar la realidad, hemos logrado incorporar a muchos jóvenes varones entusiastas de participar en nuestro movimiento; y 2) estamos trabajando afanosamente por acortar la distancia entre campo y ciudad, construyendo un lenguaje común y utilizando como mecanismo las ferias de producción agroecológica, de las que Conamuri ha sido pionera indiscutida en nuestro medio.

Los desafíos son enormes, pero mayor es nuestro anhelo por superarlos, en la convicción de que otro mundo es posible. Así, recordando al niño Silvino Talavera, víctima de los agrotóxicos, visualizando las múltiples marchas y acciones de protesta en las que fuimos creciendo en número y experiencias, "indígenas y campesinas, unidas de las manos" vamos fortaleciendo la unidad de cara a la emancipación de nuestro pueblo, en pos de la construcción del poder popular y la integración hacia la Patria Grande.

# Informe General de la Secretaría de Relaciones

Por Alicia Amarilla

A continuación una síntesis de las acciones más relevantes realizadas por nuestra organización durante el periodo 2012-2014 y los próximos desafíos a tener en cuenta. Hemos agrupado las acciones según los ejes estratégicos de CONAMURI.

## Eje 1: Soberanía Alimentaria y Producción



Este eje se visibiliza y se concreta a través de la Campaña por la Soberanía Alimentaria de la CLOC-Vía Campesina, que lleva adelante en Paraguay nuestra organización.

**Presentación de proyectos de leyes:** El anteproyecto de ley de seguridad y soberanía alimentaria y nutrición fue presentado al Pdte. Lugo y posteriormente la bancada del Frente Guasu lo impulsó en el Congreso Nacional en 2013. Acompañamos las propuestas legislativas impulsadas por el Frente Guasu en el Parlamento: ley de propiedades asociativas; ley de economía solidaria; ley de impuesto a la exportación de soja y otros granos; ley de hidrocarburos; ley de mujeres rurales; ley del impuesto inmobiliario.

**Producción agroecológica en las bases:** Una de las conquistas de mayor impacto en este periodo es la construcción de réplicas de Semilla Róga –de Caaguazú– en otros dos departamentos del país: Semilla Róga'í en San Pedro e Itapúa. Las parcelas demostrativas y huertas comunitarias en diferentes departamentos dan cuenta del trabajo de rescate y producción de semillas autóctonas tanto para el intercambio y el autoconsumo como para la renta.



Espacios de venta de productos agroecológicos en la ciudad: las ferias de producción campesina e indígena se han instalado en la capital de Paraguay a través del esfuerzo de Conamuri, en articulación con otras organizaciones: así hemos participado de Feria Guasu del Puerto Abierto, Comilona Avati, SemillArte, Jakaru Porã Haguã, Flor de Feria, además de nuestros eventos propios: Feria Avati, Ña Juana ha Karai Juan Ára, entre otros. El rescate de los saberes y prácticas culinarias de nuestro pueblo, más la exposición de productos artesanales de elaboración indígena, han abierto un espacio de oportunidades para la captación de recursos propios en nuestra organización, apuntando a la autonomía y autogestión.

## Eje 2: Formación y Educación



**Formación política e ideológica de mujeres indígenas y campesinas:** Durante este periodo hemos tenido varias dificultades para iniciar un proceso de formación política permanente con las compañeras, pero hoy por hoy estamos empezando a recoger los primeros frutos. Bien sabemos que la primera cosecha no suele ser abundante, pero sí es suficiente para comprobar la calidad del producto. Nuestras compañeras del Colectivo Pytyvôhára han surgido de los diferentes espacios de formación que tenemos y se han echado al hombro la tarea de replicar en las bases los conceptos y elementos aprendidos, con una metodología directa y basada en la educación popular, despertando consciencia, sobre todo en la juventud. Este año 2014 iniciamos el proceso de construcción de un colectivo de formación que entienda en todo lo que hace a la planificación de estrategias y métodos de educación de acuerdo a nuestra realidad nacional para la formación de cuadros.

**Espacios de capacitación en nuestro país:** Contamos con espacios propios de formación, como ser: Encuentro de Mujeres Jóvenes, Encuentro de Formación de Militantes, Encuentro Nacional de Mujeres Indígenas, Seminario sobre Feminismo Campesino y Popular, Jornadas de Lucha contra la Violencia hacia las Mujeres, Seminario sobre Semillas, Conversatorio "Kuña, Yvy ha Rekove", entre otros, sin mencionar la formación en las bases y en los departamentos, que han sido permanentes.

También hemos dado inicio a unos procesos de capacitación técnica y otros simplemente hemos continuado, en especial con el acompañamiento de las

ONGs aliadas, a través de la participación en talleres, cursos, seminarios, congresos, ya sea en calidad de participantes o como panelistas.

Tanto en espacios propios como en el de las alianzas, algunos de los temas más recurrentes para la formación de cuadros, debido a su importancia y su relación con nuestros lineamientos políticos, fueron: violencia hacia las mujeres; derechos sexuales y reproductivos; acceso a la justicia por parte de las mujeres; gobernabilidad democrática y políticas públicas de género; curso de promotoras jurídicas; política de cuidados; nutrición; semillas nativas y criollas; agrotóxicos y transgénicos; acceso a las tecnologías de comunicación para lideresas; producción radial; redacción de noticias con enfoque de género, etc.

Cabe señalar que contamos con 46 estudiantes en el IALA Guaraní, de los cuales 4 mujeres y 3 varones son nuestras militantes. El Instituto está ubicado en la ciudad de Villeta como local provisorio. Este año 2014 recayó sobre Conamuri y OLT el esfuerzo de fortalecer sus instancias y mantener su organicidad, lo que constituye un sacrificio inmenso debido a las múltiples actividades que demanda.



**Nuestras Escuelas:** Materializarlas ha sido un avance importantísimo del último periodo: contamos con la Escuela de Mujeres, donde las Pytyvôhára se capacitan para la formación de cuadros en las bases a través de las réplicas; la Escuela de Agroecología, donde se insertan las voceras y los voceros de la Campaña de Semillas; y la Escuela de Comunicación, que es la de más reciente conformación.

**Espacios de formación en el extranjero:** Nuestra militancia cuenta con oportunidades de formarse en diferentes países del continente gracias a las alianzas y articulaciones que venimos tejiendo a lo largo de nuestra vida institucional. La CLOC-Vía Campesina es, en ese sentido, la gran promotora de la mayoría de estas instancias, justamente porque el estudio y la acción van de la mano como tácticas para el cumplimiento de sus objetivos. Nuestras compañeras y compañeros han participado así de: la Escuela de Dirigentes y Dirigentas Egidio Brunetto; Curso de Formación de Militantes de Base del Cono Sur; Curso de Semillas Nativas y Criollas; Escuela de Comunicación de la CLOC-VC; Escuela Continental de Mujeres de la CLOC-VC, entre otros.

El MST de Brasil también se constituye en un aliado fundamental en cuanto a la formación de nuestra militancia a través de las Jornadas de Agroecología; el Curso de Formación de Formadores; el Curso de Teoría Política Latinoamericana; el Curso de Estudios Latinoamericanos, etc.

El MPA de Brasil nos abrió espacio para el Curso Nacional de Semillas y también contribuye con nuestra organización a través del acompañamiento realizado por el joven Emelson Bonamigo, quien se encuentra en las comunidades campesinas realizando tareas técnicas y de formación.

Otros aliados en la capacitación y promoción de la formación de base son la Escuela José Carlos Mariátegui y Pañuelos en Rebeldía, ambos de Argentina, además de los espacios que empiezan a habilitarse a través del ALBA de los Pueblos, como la Escuela "Hugo Chávez".

Formación profesional de militantes en el extranjero: Conamuri cuenta con jóvenes compañeras y compañeros formándose profesionalmente en Venezuela, Cuba y Brasil en disciplinas como Agroecología, Medicina y Gestión Social. Muchos ya han culminado sus estudios y se han acoplado a las tareas de la organización; otros y otras continúan en ese proceso, recibiendo acompañamiento institucional permanente.

### Eje 3: Fortalecimiento Organizativo



**Dirección Nacional y Coordinación Departamental de Mujeres:** La Conamuri consta de una dirección colectiva donde tenemos iguales derechos y oportunidades campesinas e indígenas y donde las Secretarías procuran trabajar en articulación con el equipo técnico. Ahora es el momento de reflexionar sobre su pertinencia según la coyuntura: hay que discutir la posibilidad de crear la Secretaría de Tierra y Territorio, la de Derechos Humanos, la de Niñez, etc.; así también, sobre la supresión o fusión de otras Secretarías vigentes por una cuestión práctica.

**Equipo Técnico:** Logramos por primera vez durante este periodo iniciar la instalación de un colectivo de acompañamiento técnico de profesionales solidarios con el que mantenemos un plan de trabajo en cada área particular. Con la conformación de este equipo, tenemos una proyección más real y aumentamos nuestra capacidad de respuesta a través de la cobertura de las demandas en las bases, a nivel nacional y en el marco de las articulaciones con otras organizaciones. También es importante mencionar el aporte de intelectuales orgánicos que contribuyen desinteresadamente y según necesidades puntuales que se presentan.

**Reuniones con agencias de cooperación:** Tanto la dirigencia como el equipo técnico han mantenido frecuentes reuniones con las agencias que cooperan con nuestra organización. A veces para planificar la concreción de nuevas ideas, otras para dar seguimiento a actividades conjuntas con otras contrapartes, etc.

**Planificación de las ferias de comida:** Se propone elaborar un plan operativo sobre la experiencia de las ferias de comidas típicas y de productos orgánicos a través de un equipo más o menos permanente instalado en Asunción y que responda a una calendarización de estos encuentros culinarios para un trabajo más sistemático.

**Campaña Conamuri Róga Tee:** Es un desafío que lanzamos durante las actividades por el 14° aniversario de nuestra organización. Contar con una casa propia en Asunción requiere del esfuerzo conjunto de todas las mujeres y los varones que formamos parte de la Conamuri. Son cuatro claros objetivos los que nos proponemos: edificar el espacio físico para la Escuela de Mujeres; incidir y visibilizar la organización; optimizar la alianza estratégica campo-ciudad; y procurar la autonomía organizacional.

**La incorporación de los y las jóvenes:** Contamos con espacios donde los verdaderos protagonistas son los y las jóvenes, campesinos, campesinas e indígenas provenientes de las bases y que participan de la Escuela de Agroecología y Comunicación y en los espacios internacionalistas. Esto contribuye con el fortalecimiento de nuestra organización y se refleja en el acompañamiento que realizan en sus departamentos.

### Comunicación interna

- **Radio Yvytu Pyahu.** En este periodo hemos concretado un sueño largamente acariciado, como es contar con una radio comunitaria propia de nuestra organización. La 98.5 FM, Radio Yvytu Pyahu, se instaló en Caaguazú con la consigna de crecer como un medio alternativo al servicio de la clase trabajadora y, especialmente, de las mujeres campesinas e indígenas, como un aporte a la conciencia crítica para toda la sociedad y con clara orientación en la defensa de las mujeres y el pensamiento feminista.

- **Boletín Ñe'ê Roky:** Si bien enfrenta varios problemas, desde el proceso de elaboración hasta la distribución y efectivo cumplimiento de sus propósitos, el boletín se constituye en un órgano de comunicación interna muy importante de nuestra organización. Tenemos que discutir su vigencia y su formato para una mejor recepción de su contenido; esto no significa cerrar la etapa del boletín informativo, sino más bien avanzar hacia un méto-



do de lectura adecuado y que a la vez siga informando, formando y transformando, como debe ser todo elemento comunicacional que provenga del sector popular.

- **Formación de reporteras populares:** Estamos incorporando de a poco a jóvenes de las bases en las tareas de informar la realidad que viven en su cotidiano a través del uso de redes sociales, WhatsApp u otra tecnología de comunicación.

- **Publicaciones:** Hemos elaborado varios materiales institucionales, tales como: agendas, bolsos, remeras, kepis, afiches para eventos puntuales. En el marco de la Campaña Basta de Violencia hacia las Mujeres y la Campaña por la Defensa de las Semillas Nativas han surgido elementos de difusión, escritos y en formato audio, tales como cartillas, micro-programas, cuñas educativas y de promoción. Asimismo, hemos aportado para la elaboración del informe sobre el Caso Curuguay en 2012 y el informe anual sobre derechos humanos de la Codehupy en dos periodos consecutivos.

### Comunicación externa

Contamos con correos electrónicos en los que el tráfico comunicacional es incesante. Así también hacemos uso de las redes sociales (Facebook y Twitter) para la difusión de nuestras acciones y la promoción del posicionamiento político ante los hechos que se presentan en nuestro país y la región. Si bien contamos con una página web, prácticamente está en desuso desde 2012 por varios problemas técnicos que no hemos podido resolver todavía.

### Infraestructura

- **La sede de Conamuri:** En el local de Caaguazú se encuentra también nuestra radio Yvytu Pyahu. Varios episodios climáticos han afectado negativamente las instalaciones. Este año hemos decidido trasladar a este espacio físico nuestros cursos de formación y encuentros políticos, con el objetivo de volver a apropiarnos de este local y mantenerlo con vida y en condiciones, ya

que además cumple un servicio comunitario al ser utilizado también por otras organizaciones e instituciones locales o no.

- **Camioneta propia:** Gracias al aporte de We Effect contamos con un vehículo que sirve para realizar múltiples

tareas y economizar en tiempo al tener que recorrer de un departamento a otro cuando la ocasión lo demanda. Todavía falta reglamentar el uso de esta herramienta, lo cual es una tarea que debe ser asumida por la próxima Dirección Nacional.

## Eje 4: Incidencias y Alianzas

Varias acciones hemos llevado adelante en el marco de las alianzas. Entre las más resaltantes se encuentran el rechazo hacia la Ley de Alianza Público Privada, que movilizó a todo el país en jornadas de protesta en cuyo proceso de conformación la Conamuri tuvo una marcada participación. Hemos estado presentes también en infinidad de marchas, mítines, movilizaciones y cortes de ruta según la coyuntura y los derechos sociales en riesgo.

El programa "Tembi'u Rape", conducido por nuestra compañera Perla Álvarez y difundido por la televisión pública, fue posible gracias a Conamuri en alianza con Base IS; es un programa que refleja la realidad campesina e indígena paraguaya a través del proceso de preparación de los alimentos. Se lograron filmar 21 capítulos, hasta la irrupción del golpe de Estado parlamentario. Con ayuda de instituciones solidarias, se ha logrado grabar este año otros pocos capítulos más, totalizando 27 entregas.



El evento "Heñói Jey Paraguay", que comenzó siendo iniciativa del gobierno de Fernando Lugo, se transformó posteriormente en la Campaña Ñamosêke Monsanto. En ambas oportunidades Conamuri ha colaborado y participado activamente desde las primeras reuniones de conformación.

**Otras actividades de incidencia:** Juicio Ético al Parlamento; 5to. Encuentro Feminista; Cumbre de los Pueblos; Congreso Unitario, Sindical, Campesino y Popular, y últimamente se encuentra en construcción el resurgimiento del Congreso Democrático del Pueblo (CDP), con el objetivo de frenar el proceso de privatización de las instituciones públicas y evitar así el saqueo al patrimonio del Estado paraguayo y sus bienes comunes.

**Denuncias:** En reiteradas oportunidades hemos denunciado casos de intoxicación con agrotóxicos en las comunidades campesinas e indígenas, por ejemplo en Minga Porã e Itakyry. Los desalojos y atropellos a los derechos comunitarios de asentamientos campesinos y pueblos originarios se han acentuado en este periodo de gobierno neoliberal, lo que nos obliga a hacer una lectura profunda y constante de nuestra coyuntura para enfrentar al enemigo poderoso que nos acorrala. Así, hemos contribuido a que tomara estado público el Caso Barbero y el Caso Marinakue –Conamuri forma parte de la Articulación por Curuguaty– desde nuestros medios externos, además de denunciar el desalojo y la violencia en Alto Paraná, Concepción, San Pedro (estas últimas, zonas bajo la militarización) y todo otro lugar en donde se vean socavados los derechos de las comunidades rurales y se visibilicen situaciones de injusticia social.



**Relaciones con organizaciones no gubernamentales:** Nuestra relación se basa en la autonomía de nuestra organización, en el respeto hacia nuestras decisiones y el protagonismo de las mujeres campesinas e indígenas organizadas, enmarcados en los derechos humanos y comunitarios.

En otro orden de cosas, también hemos tenido en este periodo la grata presencia de nuestras compañeras de Bartolina Sisa (Bolivia), con las que realizamos intercambio de experiencias trasladándolas a Cerrito, donde conversaron con nuestras compañeras Toba Qom.

## Nuestras Articulaciones

ESPACIOS	DESCRIPCIÓN BREVE
Plataforma de Desarrollo Sostenible	Es un grupo de promotores y promotoras campesinas pertenecientes a grupos organizados de Concepción, San Pedro, Canindeyú y Caaguazú que busca implementar experiencias locales para un modelo de producción sostenible.
COCIP: Coordinadora de Organizaciones Campesinas e Indígenas del Paraguay	CONAMURI ha tenido este año 2014 la coordinación de la COCIP a su cargo. La Cocip está construyendo su Escuela de Formación de Cuadros en donde la contribución de nuestras experiencias es fundamental.
Proyecto Demoinfo	Varias compañeras se han capacitado en diferentes áreas comunicacionales gracias a Demoinfo.
Campaña Ñamosêke Monsanto	CONAMURI es parte actora de la Campaña desde sus inicios, pretende estar aparejada a la Campaña contra los Agrotóxicos que lleva a cabo la CLOC-Vía Campesina a nivel continental.
Articulación por Curuguaty	La masacre del 15 de junio de 2012 se constituyó desde un principio en un nuevo frente de lucha, solidaridad y resistencia de nuestra organización. Acompañamos permanentemente el Caso Curuguaty a través de la comunicación militante, la producción agroecológica y en el aporte intelectual y humano a la Campaña "Jóvenes sin tierra=tierra sin futuro".
Iniciativa Jakaru Porã Haguã	En esta instancia, CONAMURI es una de las protagonistas de la feria de producción campesina en la ciudad.
MAIPy: Mesa de Articulación Indígena del Paraguay	Avanza hacia una organización indígena de clase, con la participación de varias militantes de CONAMURI de los pueblos originarios.
IALA Guaraní	Nuestro caminar hacia la construcción de un instituto agroecológico como propuesta para el campesinado y los pueblos originarios de la CLOC-VC no ha sido fácil. La crisis política y las contradicciones que afectan a las organizaciones de Paraguay han vuelto imposible continuar en el distrito de Curuguaty, por lo que, después de varios encuentros con delegados y delegadas de la CLOC-VC del Cono Sur, la CPP, junto al plantel docente, educandos y educandas y referentes de la CONAMURI y la OLT, resolvimos trasladar el patrimonio del instituto hacia un nuevo local para dar continuación a la carrera.
CLOC-Vía Campesina	CONAMURI es responsable de la Comisión de Mujeres, junto a ANAMURI (Chile) y acompaña a la Secretaría Operativa de la CLOC en las acciones de la comunicación continental.
ALBA de los Pueblos	Desde 2013 venimos aunando esfuerzos para articular el capítulo paraguayo del ALBA, que es un proceso en construcción de cara a la integración de los pueblos y el internacionalismo.
MAELA, Movimiento Agroecológico Latinoamericano	Formamos parte de este movimiento con la idea de fortalecer este espacio para las organizaciones campesinas e indígenas que defendemos la Agroecología.
Alianza Continental por la Soberanía Alimentaria	Orientación surgida desde la CLOC-Vía Campesina para promover la Soberanía Alimentaria.
Congreso Democrático del Pueblo	Estamos construyendo el CDP al calor de las luchas, contra las privatizaciones, por la derogación de la Ley APP, contra la violencia del Estado, por tierra y trabajo.



## Análisis de Coyuntura por Departamento

El Pre-Congreso de Conamuri tuvo lugar los días 4 y 5 de septiembre pasados y fue una ocasión propicia para dialogar entre nosotras sobre la situación en nuestras comunidades y sobre nuestra organización, compartir las alegrías y preocupaciones, celebrar los aciertos y reflexionar sobre los retos y errores para encararlos colectivamente.

Once departamentos del país se encontraron a través de sus delegadas en el Pre-Congreso; esta es una sistematización de los elementos que han surgido en ese espacio de la militancia de Conamuri, para tenerlos en consideración y profundizarlos durante el 7° Congreso Nacional, teniendo en vista ya el futuro de nuestra organización, el país y la región.

### Alto Paraná

Tanto Alto Paraná como Itapúa y Canindeyú son los departamentos más avasallados por la presencia de los cultivos masivos de soja, lo que genera situaciones de violación de derechos humanos y comunitarios y violencia estructural cada vez más acentuadas. Organizarse para resistir en los asentamientos se torna una prioridad, ya que las instituciones del gobierno están a favor del agronegocio y no se puede recurrir ingenuamente a la Policía o la Fiscalía, porque éstos son órganos serviles a la oligarquía rural y contrarios a cualquier iniciativa de defensa de las comunidades afectadas.

En la Colonia Limoy II, constituida legalmente desde hace 27 años, existe una amenaza de desalojo inminente contra los vecinos, ya que las tierras son reclamadas por una ciudadana de origen brasileño y que se sostiene en documentos fraguados por funcionarios corruptos del Indert. El 29 de julio pasado se ejecutó el primer desalojo de una vivienda, teniendo que los afectados velar en plena calle a un familiar que acababa de morir. Posteriormente se sumaron otras 13 familias despojadas de sus tierras, sus casas fueron echadas por los tractores. Ante este escenario, las mujeres quedan abandonadas con sus hijos porque algunos hombres huyen para no caer presos.

El Programa “Sembrando Oportunidades”, impulsado por Cartes como un emblema de su gobierno en el combate a la pobreza, discrimina contratando técnicos del Partido Colorado a través de los cuales se alcanzan los proyectos comunitarios. De esta forma, el gobierno de turno pretende fortalecer nuevamente las bases del partido oficialista en las comunidades, a través de prebendas y clientelismo. Trabajan directamente con comisiones vecinales y no mediante organizaciones de carácter nacional, lo que apunta hacia a la táctica de desprestigiar y debilitar a las organizaciones y los movimientos campesinos e indígenas.



*“El sistema te pone una red para inmovilizarte. Tenés que alquilar tu tierra para sobrevivir porque no tenés cómo producir por tus propios medios. Tus hijos van a trabajar como peones de estancia o maquinistas o en la fábrica, o se van a Buenos Aires. Vos te quedás a cuidar a tus nietos y en tu misma cuadra tenés una capillita donde ir a rezar. Así ya no tenés tiempo para dedicar a la organización”.*

## Caaguazú



Los bonos soberanos que el gobierno de Cartes impulsa solo van a beneficiar al agronegocio, con la construcción de carreteras para el traslado de sus productos. A través del programa “Sembrando Oportunidades” las comunidades campesinas e indígenas van a recibir migajas de consuelo para demostrar una falsa intención de lucha contra la pobreza, cuando en realidad son mecanismos bien estudiados para desmovilizar y apaciguar a la población. Lo mismo ocurre con la Ley de Alianza Público-Privada (Ley APP), que contempla grandes obras de infraestructura para sostener el modelo de explotación: construcción de puertos graneleros, por ejemplo, además de entrega de la soberanía nacional a las empresas multinacionales.

*“Ahí donde existe organización y lucha, allí van a instalar su programa ‘Sembrando Oportunidades’ con el claro objetivo de aplastar la protesta social. Si miramos hacia los asentamientos con mayor presencia de organizaciones y experiencias de lucha, allí quieren llevar su programa: Curugaty, Arroyito, Limoy, Barbero, Laterzakue”.*

Este programa dice a los campesinos que si quieren ganar plata tienen que plantar maíz híbrido y poroto para comenzar de esta forma a relacionarse con el mercado y con los grandes productores. Éstos van a convencer a los agricultores para producir soja, les van a prestar el tractor y todo lo necesario en un principio. Con que se dediquen apenas dos hectáreas de tierra campesina al cultivo de OGM, ya será una victoria del agronegocio y de las corporaciones que solo pretenden aumentar sus lucros.

Para el siguiente año, se pretende instalar este programa oficialista en 120 asentamientos campesinos, empezando la siembra este mes de octubre y así llegar al 6 millones de hectáreas cultivadas de soja en el territorio nacional. Luego, con el acompañamiento de las fuerzas de represión, van a desalojar a las comunidades, para unificar los cultivos por parte de los grandes terratenientes a través de la especulación y el accionar fraudulento de las instituciones públicas. Es el objetivo velado de “Sembrando Oportunidades”, y un gran peligro para el campesinado dedicado a la producción en pequeña escala.

## Central

El departamento Central y, sobre todo, Asunción, tienen como principal desafío la articulación de las luchas del campo con las de la ciudad, que comienza a cobrar protagonismo a través de la lucha por la tierra llevada adelante por la población de los Bañados. El diálogo con otros actores sociales, como los movimientos estudiantiles y los sindicatos, se hace necesario para potenciar la incidencia en los espacios públicos. Asunción, por ser el asiento de los tres poderes del Estado, es epicentro de las movilizaciones masivas de denuncia y de repudio hacia las políticas del Gobierno. El proceso de construcción del Congreso Democrático del Pueblo, para frenar el avance de las políticas privatistas, camina a través de la realización de varias acciones de incidencia, tanto en Asunción como en los departamentos.

## Canindeyú

Las mujeres indígenas sienten muy fuertemente los golpes de este gobierno neoliberal y excluyente. Los sojeros están ingresando raudamente a sus comunidades donde alquilan tierras, por lo que están muy preocupadas. Muchos vecinos, empujados por la necesidad, alquilan sus tierras para el agronegocio, lo que provoca que los sojales vayan rodeando a las comunidades indígenas de a poco, contaminan los arroyos donde los niños se bañan y algunos consumen de esa agua y también les es provechoso a sus animales. Las personas con mayor grado de consciencia están alarmadas, no así los vecinos que no tienen claro lo que esto significa y cómo les puede afectar. Algunos campesinos se alegran porque construyeron caminos, pero son personas no organizadas. El mayor quebranto es que alguna vez se terminen de vender todos los lotes campesinos y se dejen aislados a los pueblos indígenas porque éstos no pueden vender sus tierras.

*El gobierno nos ofrece plantar semillas de maíz modificadas y rama de mandioca, así también nos entrega los agrotóxicos con qué controlar su crecimiento. Las mujeres indígenas del Pueblo Ava Guaraní no queremos usar veneno en la chacra, pero los funcionarios dicen que solo así pueden sembrar.*



Durante el gobierno de Fernando Lugo había al menos la Unidad de Salud Familiar y entregaban medicamentos gratuitos; ahora ya no es así, eso se cortó definitivamente después de culminar las campañas electorales y después de resultar ganador el Partido Colorado. No les interesa la salud pública: los pobladores de la comunidad indígena Tekojoja, en Jasy Kañy, fueron a hablar, en su desesperación, con el intendente, pero éste terminó haciendo propaganda al Programa "Sembrando Oportunidades", diciendo que a través del mismo podrán cultivar masivamente y con maquinarias y entonces les va a sobrar plata para comprar medicamentos.

La fuerza de las organizaciones parece haber disminuido, antes se logró frenar el proceso de privatización en nuestro país a través de acciones contundentes. Las radios comunitarias eran aliadas para movilizar a la población y en las ciudades la gente era más solidaria, ponía al servicio de la lucha sus vehículos particulares para el traslado de personas a las calles. Ahora se actúa con miedo y desconfianza, las radios comunitarias se sienten cohibidas ante tantos cierres y clausuras por parte de la Conatel, la entidad rectora. Las comunidades se encuentran divididas y existe mucho individualismo.

## Concepción



En el distrito de Belén todavía no es masiva la presencia de los cultivos transgénicos, aunque sí hay “brasiguayos” que compran las tierras a los campesinos, sobre todo para destinarlas a la ganadería. Salir de la comunidad es muy difícil por la falta de caminos. Hay mucho miedo en la atmósfera por la militarización y el estado de sitio, cuesta mucho prepararse para venir a Asunción a denunciar lo que pasa en las comunidades. No hay ayuda para las feriantes, la producción termina descomponiéndose porque no pueden llevarla al mercado o hasta los consumidores. El hospital no cuenta con medicamentos, hay que irse hasta la ciudad de Concepción para consultar con un médico. La pobreza del distrito de Belén es acuciante.

*“El hambre y el amor yo los veo como dos enemigos en la comunidad. Las chicas se enamoran y se van detrás del hombre, abandonando sus estudios, su casa, su familia. En nuestra comunidad no se hacen caminos porque nosotros no cultivamos soja, entonces nos sentimos totalmente abandonados por el Estado.”*



Se ven actualmente propiedades alambradas que anteriormente servían para la extracción de leñas para la calefacción y la cocina en los hogares campesinos; ahora ya no se puede acceder a ellos.

*“Mucha criminalización hay, si vos formás parte de una organización ya te pueden considerar como sospechoso de pertenecer al EPP.”*

El Pueblo Pâi Tavyterâ, del distrito de Azote'y, tampoco escapa a las situaciones de permanente zozobra a que son sometidas las comunidades rurales. Al salir tienen que tener a mano sus documentos personales, y no todos los oficiales de la ley –policías o militares– están instruidos en que los pobladores indígenas cuentan con un carnet especial para su identificación, por lo que muchas veces éstos son demorados en la comisaría o puestos policiales hasta averiguarse sus antecedentes, lo que puede tardar muchas horas.

Es muy difícil entrar en la comunidad indígena de los Pâi porque se encuentra en medio de portones bajo candado pertenecientes a grandes estancias. Hace poco mataron a un indígena que pasaba por una estancia porque no existe servidumbre de paso; dijeron los peones que creyeron que era un delincuente. Ya no hay posibilidad de cazar o pescar porque están rodeados de estancias privadas.

*“Este gobierno nos está matando a todos.”*

## Guairá

En el distrito de Iturbe no se registra todavía una gran extensión de sojales, como ya ocurre en otras zonas del departamento, pero sí existe una masiva producción de caña de azúcar que hoy se ve afectada con la bancarrota de la azucarera principal. El presidente Cartes pretendió subsidiar la deuda de la planta azucarera, de la cual se presume que una de las accionistas es su prima, pero hubo una reacción de la ciudadanía porque estaría invirtiendo fondos públicos para salvar a una corporación privada; como es una empresa familiar, el Estado no puede expropiarla y hacerse cargo de sus deudas, que llegan hasta 15 mil millones de Gs. Esta crisis afectó a los vecinos de Iturbe que no tienen otra fuente de trabajo.

Se está empezando a ver como un rubro rentable y opcional el cultivo de arrozales, incluyendo la variedad transgénica.



*En el distrito de Tebicuary la gente había empezado a faenar sus vacas porque se les habló de una oportunidad muy buena para obtener ingresos por medio de la venta de carne, pero todo quedó en simples proyectos y, finalmente, nada se concretó.*

En el distrito de Troche no se consiguen hasta hoy los cupos para vender la producción de caña a Petropar porque la distribución está a cargo de seccionales, y mientras que en Iturbe la fila de camiones que transporta la producción cañera es extensa, en Troche pasan varios días sin ver un solo camión alcoholero por la zona, incluso en tiempos de zafra.



El cultivo de caña de azúcar tuvo un repunte bajo el gobierno de Lugo, por lo que los pobladores dejaron de cultivar otros rubros y se dedicaron a ése casi con exclusividad. Pero ahora las cosas son diferentes.

*“Estamos todos endeudados, no hay quien no deba por el cultivo de la caña a la financiera o al Banco de Fomento. Le preguntamos al intendente si a través de él no se pueden conseguir cupos y dijo que no puede hacer nada. Los pobres somos los más perjudicados con esta crisis, los jóvenes van a terminar yéndose todos a trabajar al extranjero como esclavos”.*

El gobierno manda a sus funcionarios para trabajar por la mentalidad de la gente, quieren destruir la organización de los vecinos. “Sembrando Oportunidades” propicia la producción de huertas medicinales: “Esto significa que nosotros mismos tenemos que medicarnos, es un anuncio de que va a terminar la producción de caña dulce”.

## Itapúa

El vicepresidente Juan Afara, proveniente de Itapúa, es uno de los máximos defensores del modelo agroexportador en este departamento, y pretende trasladar la experiencia itapuense a todo el país. Según Afara, las tierras ya fueron entregadas suficientemente a los campesinos, ya no hay más tierras para distribuir, por lo que ahora solo queda “enseñarles a cultivar para su desarrollo”. Los recursos obtenidos a través de la emisión de los bonos soberanos servirán para introducir el cultivo de soja en el campesinado, que se endeudará para la compra de maquinarias e insumos agrícolas. El sistema contempla la construcción de viviendas precarias para los campesinos por parte de la Senavitat. Este plan viene escuchándose desde el periodo de las campañas electorales como una promesa para salir de la miseria.

Las comisiones vecinales están cobrando un protagonismo fuerte en los asentamientos y barrios, muchas de ellas son manipuladas por las seccionales coloradas para restar crédito a las organizaciones de base. Afara es una persona muy poderosa, que expulsó al intendente de la localidad de María Auxiliadora para colocar en su sitio a uno más “funcional” a sus intereses. Todas las autoridades de la zona tienen un precio: fiscales, jueces, comisarios, los propios docentes conformaron una asociación que responde a los mandatos del partido de gobierno.

La situación de acuciante necesidad y ausencia del Estado genera una crisis que se visibiliza a través de la migración masiva que causa vaciamiento en las comunidades. Los que tienen parcelas de tierra, las alquilan a los sojeros y se van al extranjero a buscar trabajo.

Hay un debilitamiento muy notorio de la fuerza organizativa. La presencia de la UCN, MCNOC, la propia Conamuri, se encuentran anuladas prácticamente. No se está priorizando el trabajo de concienciación en las bases.



*“Te acorralan por todas partes. Ideológicamente es más difícil enfrentar la situación, la gente ya no sale de la iglesia, donde van a desahogar sus penas. Si hay manifestación se van con el rosario sobre el pecho. La mayoría son mujeres las que caen en esto, las actividades religiosas que brindan consuelo, como los retiros espirituales que hay que pagar, no dejan tiempo a la organización. Es complicado cuando tenés el estómago vacío, pero requiere más esfuerzo salir adelante cuando tenés también la cabeza vacía. El aparato ideológico se da también a través del sistema educativo”.*

## Misiones



El Ministerio de Agricultura ofrece créditos provenientes de los bonos soberanos en el departamento de Misiones. Una mesa conformada por una articulación de ocho organizaciones está estudiando la propuesta. *“Sabemos que nos están queriendo dar migajas con una intención oculta que quién sabe cómo nos perjudique a la larga. Quizás nos quieran quitar el lote, meternos a Inforconf o alguna cosa peor”.*

Los agrotóxicos siguen envenenando las comunidades, y lo peor es que las autoridades dicen a los pobladores que tenemos que estar orgullosos del “desarrollo” que trae aparejado el agronegocio.

## San Pedro



El Ministerio de Agricultura se acerca a las comunidades campesinas e indígenas con sus proyectos productivos, pero hay que cuidar estas relaciones, porque su oferta incluye plantar maíz y soja transgénica. Van a entregar las semillas solo si se garantizara el uso de abonos químicos.

Ahora, después de la asunción de Cartes, el Partido Colorado recobra fuerza en el campo, con todo lo que eso implica: dependencia de las seccionales coloradas, clientelismo, persecución a otras banderas y lineamientos políticos: *“Tenemos que capitalizar nuestras propuestas y tomar una posición firme para que no nos utilicen como instrumento de las campañas electorales”.*

Hay mucha desinformación en las bases. Casi no se conoce de las consecuencias de la Ley de Alianza Público-Privada. Hay que hacer la tarea de fortalecimiento de base, realizar charlas con los pobladores, exhibir videos en la cancha sobre el impacto de los agrotóxicos. Falta información y formación para tomar posicionamiento y sostener con nuestras manos el destino de nuestras comunidades.

## Pdte. Hayes

En el Pueblo Toba Qom existe la preocupación de ser despojados de sus territorios. Muchos líderes se dejan manipular por funcionarios del Gobierno y apoyan los programas públicos que traen aparejados la expoliación de sus propiedades colectivas.



Un ejemplo es la ONU REDD: *“nos dijeron que teníamos que juntarnos todos los pueblos indígenas para hablar sobre derechos consuetudinarios y consulta previa e informada para pueblos originarios. Después se hizo el encuentro y al final no fue para eso que se nos reunió, sino para hablar sobre ONU REDD, donde recabaron los datos a través de trabajos grupales de diferentes pueblos y hasta ya se publicaron las cartillas”.*

Así se les usa a los pueblos indígenas, los convocan a sus reuniones en grandes hoteles porque tienen mucha plata, allí les quieren involucrar en proyectos de carbono y tala de árboles, llevan a funcionarios del Infona y en el Parlamento ya tienen una ley en proceso de aprobación”.

Se conoce como REDD el programa de Reducción de Emisiones por Deforestación y Degradación que supuestamente beneficia a la biodiversidad, pero en realidad es una gran estafa del sistema financiero que tiene un impacto negativo sobre los pueblos originarios, al someter sus territorios a la conservación de los bosques por parte del capital privado, lo que mueve mucho dinero para unos pocos.

El Indi, institución que entiende en asuntos indígenas, está entrando en relaciones con la ONU para promocionar estos programas. Le ponen una linda envoltura por lo que el problema no se nota a simple vista. Hay gente que no está organizada pero tiene amplio territorio: ellos están en peligro.

Otra de las amenazas sobre el Pueblo Qom de Cerrito se da a través de la presencia de numerosas iglesias que repercuten en la identidad indígena, su cultura y su convivencia pacífica.

*“En dos comunidades hay diez iglesias y se van a buscarte a tu casa los sábados. Tenés que participar sí o sí, de lo contrario la vecina que asiste ya ni te saluda. No hay trueque, no hay solidaridad porque no sos de su iglesia. Es muy importante la espiritualidad para nosotros, pero con la multiplicación de las iglesias en la comunidad se materializó todo. Tenés que pagarle al pastor para bautizar a tu hijo, tenés que pagar si querés usar los espacios de la Iglesia. Nos exigen un respeto que ellos no tienen hacia nosotros ni nuestra cultura. Ellos no respetan cuando entran a construir sus capillas o templos en nuestro territorio, cuando nos invaden nuestra cultura y nuestras cabezas”.*

La política prebendaria es otro flagelo de los pueblos originarios. Los indígenas sin tierra o con tierras en conflicto son usados por los politiqueros, y se los ve en tiempos de elecciones ocupando la mesa y controlando los votos.

Los pueblos indígenas sufren desalojos, pero nos siempre tienen el acompañamiento de las organizaciones, como el Caso Y'apo, lo que no significa que sea menos grave o violento.

## Boquerón

El cultivo de soja no entró todavía en la comunidad, pero sí la ganadería extensiva. Se solicitó el acompañamiento para un fuerte trabajo de base.

# Propuestas para el 7º Congreso Nacional de CONAMURI

## Eje 1: Soberanía Alimentaria y Producción

1. Fomentar la agricultura agroecológica, campesina e indígena, como corazón de la producción que defendemos.
2. Impulsar los proyectos productivos en más comités de base.
3. Gestionar mercados y sistemas de comercialización para la venta de los productos agropecuarios y artesanales de los comités.
4. Fortalecer Semilla Róga Caaguazú y las Semilla Róga'i para una práctica más comprometida de la agricultura sustentable y agroecológica.
5. Habilitar en el departamento Central la parcela demostrativa y tener en el local de Asunción una huerta urbana.
6. Planificar un sistema para mantener el espacio de las Ferias.

## Eje 2: Formación y Educación

1. Formar a las mujeres y los hombres de Conamuri para crear consciencia contra el patriarcado y la explotación capitalista, con réplica en las bases.
2. Trabajar en una investigación y un informe sobre la situación y cultura indígenas en comunidades que articulan con Conamuri, como un elemento de formación y conocimiento.
3. Elaborar un documento que regule las funciones y responsabilidades del Colectivo de Formación y planificar los contenidos de los programas de formación con este Colectivo para las tres Escuelas de formación interna.
4. Crear un espacio de debate y formación de mujeres indígenas que congregue con mayor frecuencia.
5. Abrir espacios de debate, rescate y socialización sobre los saberes, experiencias y cultura adquiridos en instancias de formación y capacitación internacionalistas.
6. Realizar un taller sobre sororidad con el fin de construir mejores relaciones dentro de nuestra organización.
7. En el marco de la Campaña Basta de Violencia hacia las Mujeres: potenciar las acciones tendientes a erradicar todas las formas de violencia hacia las mujeres, investigar los mecanismos de resiliencia, organizando a hombres y mujeres en la lucha contra el patriarcado.
8. Abrir caminos que permitan la incorporación gradual de estudiantes formados en el extranjero y en el IALA Guaraní, de manera a cualificar nuestra lucha.

## Eje 3 Fortalecimiento Organizativo

1. Potenciar las tareas de base en todos los departamentos con el objetivo de ir marcando mayor presencia con acciones de reivindicaciones sociales, económicas y ambientales.
2. Fortalecer y acompañar a las mujeres indígenas para su plena participación en la organización.
3. Colocar a una persona encargada de gestionar documentos ante instituciones públicas y para realizar seguimiento de notas y diligencias similares.
4. Discutir la estructura de Conamuri: ¿hacen falta nuevas Secretarías? ¿hay que suprimir algunas?

5. ¿Es necesario abonar una cuota social para contribuir con nuestra organización?
6. Rotar la coordinación de las tareas en Asunción por las integrantes de la Dirección Nacional y definir el periodo de estos acompañamientos.
7. Discutir la posibilidad de arrendar el local de Caaguazú para eventos programados por otras organizaciones con el fin de generar ingresos propios destinados a la autogestión y la sostenibilidad.
8. Discutir en las bases la importancia de la autonomía económica de la organización, cómo generar ingresos propios a través de pequeñas empresas, venta de productos en ferias, mercados populares.
9. Resolver la sostenibilidad de la infraestructura de Conamuri en Caaguazú: Semilla Róga, sede de Conamuri y espacio de la radio.
10. Realizar un inventario de nuestro patrimonio en la sede de Caaguazú, Semilla Róga y el local de Asunción, contemplando bienes muebles y equipo informático y técnico utilizado en las oficinas y la radio.
11. Definir mejor la ejecución del control sobre el uso y la administración de los recursos económicos. Ejercer mecanismos de control permanente por parte de la Secretaría de Finanzas. Finanzas y la Sindicatura.
12. Cuidar la imagen y la seguridad de nuestra organización en todos sus locales. Así también, la disciplina y atención, higiene y limpieza de nuestros espacios.
13. Acompañar el Equipo Técnico a las compañeras indígenas para que asuman las tareas dentro de la organización.
14. Realizar un informe sistematizado de los encuentros internacionales.
15. Crear un espacio para el cuidado de los niños y las niñas durante los encuentros políticos, eventos nacionales y de organicidad de Conamuri, para generar mayor consciencia y apoyo para la participación efectiva de las compañeras.
16. Mantener la unidad de acción en coherencia con nuestros lineamientos políticos e ideológicos.
17. Definir estrategias de seguimiento de anteproyectos de leyes que se presentan en el Parlamento.
18. Rechazar siempre el oportunismo, la deshonestidad, la desviación de la línea política y la traición por constituirse en obstáculos para la superación de la sociedad capitalista.

#### Eje 4: Incidencias y Alianzas

1. Crear mecanismos para que las organizaciones sociales se apropien con programas periódicos de los espacios con que contamos en la radio comunitaria Yvytu Pyahu.
2. Elaborar guiones y cuñas para programas a ser transmitidos por Radio Yvytu Pyahu sobre la realidad y la cosmovisión indígenas.
3. Definir criterios sobre nuestra participación en las diferentes articulaciones de pueblos originarios para tener en consideración siempre nuestros lineamientos políticos y para no perder la identidad y la mística que nos caracterizan como organización de mujeres de la clase trabajadora.
4. Incentivar e incorporar la parte artística en nuestra organización, como rescate de nuestra realidad e identidad, como otras formas de incidencia basadas en experiencias exitosas de otras etapas.
5. Dar oportunidad a mujeres jóvenes para asumir tareas políticas de dirigencia.
6. Seguir participando y aportando en los espacios de alianzas con propuestas y acciones sin perder nuestra línea política e ideológica; movilizarnos permanentemente contra las políticas neoliberales y la violencia del Estado.
7. Trabajar junto a otras organizaciones por la plena vigencia de los derechos humanos en el campo y potenciar las articulaciones en la región.



COORDINADORA NACIONAL DE ORGANIZACIONES DE MUJERES TRABAJADORAS RURALES E INDÍGENAS

**Dirección:** Montevideo 1420 e/ Milano y Sicilia. Tele-fax: (021) 444-317

**Email:** conamuri@conamuri.org.py / conamuri@gmail.com

**Skype:** conamuri

**Seguinos en Facebook:** conamuri.paraguay y **Twitter:** @conamuri.

**Asesoras del boletín:** Perla Álvarez, Alicia Amarilla, Magui Balbuena, Julia Franco, Cyntia González  
**Coordinación Gral.:** Diana Viveros y Nadia López. **Diseño:** Silvia Sebillá.

Este boletín se publica gracias a:

